

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 5 DE MAYO DE 1924

Número 119

EDITORIAL

LA NECESIDAD DE NUEVAS IDEAS

Uno de los diarios de la mañana del domingo anuncia que la diputación agrícola tiene en mente asistir al Congreso para pedir la nulidad de la elección hecha en el Gral. Volio para ocupar la segunda designatura. Si esto fuera cierto, tendríamos razón para seguir lamentando la falta de visión exacta de los sucesos de que padecen los hombres de la política y luego, el empeño de seguir poniendo en su acción pasiones puramente humanas. La política nacional parece querer orientarse de acuerdo con un odio inmenso al General Volio. Y sin embargo, el problema actual no puede ser, en manera alguna, si está bien o mal electo el Gral. Volio como designado. La preocupación nacional tendría que ser otra distinta: tendría que ser la de si debe el país como una sola voluntad levantarse en una actitud resuelta para cerrarle el paso hacia la presidencia al Gral. Volio. Para esto no es necesario lanzar sobre él el odio de los costarricenses, porque el odio como todo vicio del espíritu no es fecundo en bienes. Para vencer al Gral. Volio, para evitar su exaltación al poder, es necesario demostrarle al pueblo lo que significa el peligro del Gral. Volio y luego, en vez de cultivar el odio insano contra su persona, cultivar otra cosa, cultivar la simpatía entre todas las fuerzas morales y sociales de la república para unificarlas en un supremo y noble esfuerzo de salvación pública. Es precisamente todo lo contrario de lo que hacen los enemigos del Gral. Volio, lo que debe hacerse: no es la ley del odio la que debe imperar de hoy en adelante sino la ley de la cordialidad entre los costarricenses: esta ley de simpatía sí es un poderoso secreto.

Los enemigos del Gral. Volio cultivando el odio contra él, antes bien lo exaltan, porque con el odio nada edifican. Por ese odio que sientan contra el caudillo rojo no cultivan la solidaridad social para vencerlo, y si lo quieren vencer, tienen que hacer todo el sacrificio que sea necesario para formar esa solidaridad social o nacional en la cual deben concurrir todos los hombres y todas las fuerzas y todas las instituciones que sientan el peligro de los extremos personales que constituyen la bandera del Gral. Volio. El odio al Gral. Volio, predicado o practicado como lo hacen los enemigos, hará más grande al Gral. Volio y lo hará invencible. Porque es algo que deben advertir los costarricenses, y es que la lucha de la república contra Volio es grande y Volio lleva a sus enemigos, por adelantado, ciertas ventajas y conoce por experiencia y por estudio cuán cierto es aquello que dice Jesús: de que casa dividida no puede prosperar. El Gral. Volio ha prosperado ahora a costa de las divisiones de los costarricenses, a costa de la obsecación de los costarricenses. Los enemigos le cobran al Gral. el no haber podido triunfar y lo cierto es que no triunfaron por haberse aferrado a sus obsecaciones y por no haber tenido un solo instante de reflexión serena y franca y generosa.

El Gral. Volio se ha servido del odio que sentían los unos costarricenses contra los otros, y si esos costarricenses haciendo a un lado pequeñas diferencias momentáneas y sintiéndose capaces de algún modesto sacrificio, hubieran hecho concurrir sus anhelos hacia

un objeto único, el Gral. Volio no se habría aprovechado del odio entre los costarricenses.

No se puede oponer más odio al Gral. Volio para vencerlo. Ahora debe volverse la hoja del libro, y todo lo que fué del día de ayer dejarlo en el día de ayer, porque también es cierto aquello otro que dice el Evangelio, de que cada día tiene su tormento. Dejemos al día de ayer con su tormento y advirtamos que hoy comienza también el porvenir de la república. Si la preocupación de la república tiene que ser librarla de las exageraciones del Gral. Volio, de los odios que este hombre siente contra todas las cosas y contra todos los hombres, no hay más que esa manera de vencerlo y es convirtiéndose los costarricenses en una cosa distinta de lo que fueron ayer. Para Volio, lo mejor es que los costarricenses sigan siendo hoy lo que fueron ayer.

Pero discutir su designatura, seguir hablando de su sacerdocio, seguir maltratando a este hombre porque dejó la Iglesia para convertirse en un ciudadano civil, es hacerle mucho honor a las pasiones humanas y sobre todo a un viejo perjuicio constitucional. Qué es lo que sacan los enemigos con que Volio no sea Designado? Nada. Con eso no matan lo que en Volio hay de fuerza social removedora de intereses extremistas. Y si la lucha contra él se reduce a eso, sucederá que hoy evitarán que él sea designado, y mañana no podrán evitar que treinta o cuarenta mil costarricenses sigan sus banderas rojas.

Esa lucha no tiene para nosotros el menor interés y antes nos obliga a seguirle recor-

dando al enemigo que tendremos que oponerle siempre la misma unidad de acción popular con lo que hemos vencido y para eso estamos en el deber, los republicanos, de ser siempre consecuentes con el General Volio. Si los republicanos lo han elegido designado en el Congreso, tiene que comprender desde luego, que es por entender los republicanos que un hombre que voluntariamente renuncia a su calidad de sacerdote hace bastante para ponerse bajo las exigencias constitucionales en lo que se refiere a la aptitud necesaria para ser presidente o designado, y si a esa manifestación de voluntad personal se une una especie de declaración tácita del pueblo de que se acepta tal manifestación de voluntad, eso sobra y basta para que el General Volio pueda aspirar con legítimo derecho a la presidencia de la república.

No quiera el enemigo traernos esta guerra porque la consideramos infecunda y tendremos los republicanos que enfrentar a ella, antes que todo, nuestra lealtad al aliado a quien consideramos bueno para que estuviera con nosotros en la hora de la batalla y a quien tendremos que considerar bueno para defenderlo de las actividades sospechosas del enemigo común. Acabemos con esta clase de lucha, afrontemos la situación en su verdadero sentido, dejemos de rendirle exagerado tributo a nuestras diferencias de ayer y no hablemos ya de enemigos de ayer. Eso es seguir satisfaciendo mentiras para dejar de ver la enorme verdad que está delante de nosotros.

Vibraciones Heredianas

Nos comunican de San Rafael, que el famoso Jefe Político, que el 2 de diciembre impidió que sufragaran republicanos y reformistas, ha puesto "piés en polvorosa" desde hace varios días, seguramente por temor a que antes de tiempo le corten el rabo verde. Si ello es cierto, no es malo que su Superior tome nota de esto para el efecto del girito.

Se dice que pronto se sacará a remate un regular lote de revólveres que un rico echandista compró por mediación de otro rico extranjero para la mentada revolución agrícola; se dice también, que si no ponen su renuncia todas aquellas autoridades que tomaron parte activísima en la política echandista en la creencia que el triunfo de su partido era indistinto por ser candidato oficial el señor Echandi, se pedirá que

lo hagan en el término de la distancia; y se dice asimismo, que se establecerá una tienda para la venta de capas, sobretodos, cintas y trajes verdes que ya han pasado de moda.

Presentamos nuestro pésame muy sentido a don Santiago Rodríguez, señora y familia por el fallecimiento de su hermana y tía acaecida en el cantón de Atenas.

Esperamos que el próximo 8 de mayo nuestra Banda militar ejecute una retreta de gala en honor a la exaltación de la primera magistratura de la nación de nuestro candidato Licenciado don Ricardo Jiménez, y en la cual oigamos el Himno Nacional.

Al cambiar del tono "La Verdad" con la elección del

Lic. Jiménez para Presidente de la República, le tira duro de las orejas a sus colegas echandistas por su lenguaje de verdulera. En esto estamos de acuerdo; mas no en aquello que dice de que Costa Rica entera fué tinoquista.

Ello no es cierto; y si en aquella casa católica hubo alguien o algunos que a mucho honor tuvieron de considerarse ser partidarios y amigos íntimos de los hermanos Terribles, aquí en Heredia, como en el resto del país, hubo muchos honrados ciudadanos que ni por un instante, ni por mal pensamiento, aprobaron el negro crimen de la traición que tantos males causó al país.

CORRESPONSAL

Los que viajan

Con rumbo al exterior, salieron ayer abordo de vapor Calamares los siguientes pasajeros:

José M^o Valenzuela, Ricardo Montealegre, Samuel S. Torres, Domingo Zamora, Roberto Brenes Gudiño y Señora, Emilio de los Ríos, Rafael Angel Meoño, Ramiro Rivera, Valentín Quinta, José Montero y otros más.

María del Pilar Martínez

Su Serata D'onore

Basta el solo anuncio de que el próximo jueves 8 del corriente tendrá efecto el beneficio de la eminente primera actriz señora María del Pilar Martínez, para ser agotado el pedido de localidades.

La fiesta será regia, admirable, divina. La Beneficiada supo elegir el día de la transmisión de los Poderes Públicos y solo esto nos indica, que el aspecto de la sala será majestuoso al quedar embellecido el simpático "América" por lo más selecto de nuestra sociedad, que promete rendir a la genial artista un homenaje de admiración.

María del Pilar ha escogido una obra monumental: el LOCO DIOS, del más grande de los dramaturgos españoles, el inmortal don José Echegaray.

El público saboreará su "Fuensanta" esa creación divina cuyas difíciles escenas ha de bordar la insigne dama señora Martínez.

Será una fiesta de gala, de entusiasmo, más bien dijérase de cariño. Es la fiesta de una artista mexicana que tiene en su alma todo el fuego de la raza española, porque María más que hija de la patria de Morelos es artista y de ello deriva su gloria, y de ello arranca la dulce locura con que los públicos todos de Hispano-América la colocan ardorosamente sobre el paves de sus afectos y admiraciones.

Su elevada intuición, su talento, y más que todo su vastísima inteligencia, la hicieron

apartarse de la senda trazada por otras actrices de su género, y ella sale, librazada al estudio supo apropiarse una escuela en la que ha logrado cimentar un nombre glorioso.

Como artista, es María del Pilar un genio espiritual que ha brotado de la tierra azteca, con un corazón todo fuego, para traernos por medio de sus gestos y modales distinguidos, un mundo soñador, la misma vida, real y efectiva, la que viven y sienten todos los que como ella, tienen imperio de Hada o Deidad, para triunfar siempre en el arduo y escabroso camino de su peregrinación.

El sello del Arte, lo lleva impregnado en la dulce expresión, de su rostro y en aquel rápido y profundo fulgor de sus ojos eriollos y negros. Bien dicen eminentes cronistas de otros países que María del Pilar Martínez, lleva a su paso toda e alma de México confundida con el garro de Andalucía, pues que bajo la suprema elegancia de su cuerpo, se destaca la esbelta figura de una dama llena de angelical atracción.

Que al partir ella hacia otros países a los que estamos vinculados por el espíritu de la raza, lleve de nosotros el recuerdo de las almas que supieron comprenderla; de aquellos que la seguirán a través del tiempo y de la distancia en su marcha triunfal por el ignoto país del arte.

R. del Valle

La recepción oficial de hoy

A las 10 de la mañana fue recibido por el señor Jefe de la Nación el Excmo Sr. Ministro Plenipotenciario de Guatemala Dr. don Faustino Padilla, enviado especial del Gobierno hermano ante nuestro país.

Al solemne acto se presentaron sus credenciales; asistieron los Secretarios de Estado, el Honorable Cuerpo Diplomático y altas personalidades del Gobierno.

La Banda Militar hizo los honores.



La Marina Argentina no ha aumentado su tonelaje

La prensa ha publicado una nota oficial en la cual se da cuenta de que, como resultado de las conferencias habidas entre los gobiernos de Chile e Italia sobre los armamentos navales de la Argentina, Brasil y Chile, se ha conseguido, mediante gestiones muy activas, una demostración gráfica de que la marina argentina no ha experimentado aumento de ninguna clase en su tonelaje. Esta publicación se considera de una grande importancia para la política internacional de Sur América, que, ante todo, debe desechar por de contado los inútiles celos y las rivalidades mal entendidas, para basarse únicamente sobre la lealtad y la legalidad.

En honor del Señor Presidente de la República

Un grupo de amigos y simpatizadores del Jefe de la Nación, organizaron una fiestecita íntima para mañana martes en su honor.

Con tal fin, se reunirán a las 15 horas en los Salones de "La Feria" en cuyo lugar se servirá un té.

Asistirán elementos diplomáticos y de la prensa nacional.

Se vende barato

Y en buenas condiciones un cochecito americano de 4 ruedas, una volanta de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Visita Pastoral

Desde el sábado se encuentra recorriendo los pueblos de su Diócesis el Ilustrísimo Sr. Obispo de Alajuela Monseñor Monestel.

En su visita pastoral anunció confirmar todos los niños que lo deseen, y así lo hubo verificado en Atenas y demás lugares.

SERIE CONTINUA de temblores

Esta mañana visitamos el Observatorio Nacional, en cuyo departamento nos suministraron los siguientes datos:

EL DIA 4

A las 5.51 el sismógrafo registró temblor rápido de I intensidad.

A las 12 y 14 otro de I combinado.

A las 13 y 59 otro de I a II combinado principiando una tempestad sísmica que duró toda la tarde hasta pasadas las 21 horas.

A las 14 y 51 temblor de intensidad I combinado.

A las 15 y 68 temblor de intensidad II combinado.

A las 15 y 12 temblor de intensidad III combinado, ondulatorio, de 8 segundos de duración total.

A las 15 y 42 temblor de intensidad I a II rápido.

A las 15 y 52 temblor de intensidad III combinado, ondulatorio, de 14 segundos de duración.

A las 16.59 uno de I a II comb. — 17.05 — II III comb. — 17.31 — I II comb. — 17.33 — I lento — 17.40 — I lento — 18.91 — I comb. — 18.13 — II III comb. ond.

— 18.28 — II comb. — 18.37 — I II comb. — 20.56 — III combinado, ondulatorio, de 15 segundos de duración.

— 21.12 — I II comb. Total 19 temblores registrados ayer domingo.

HOY DIA 5

A las 16.59 uno de II a III combinado, ondulatorio de 16 segundos de duración.

A las 3 y 42 temblor de II combinado, ondulatorio.

Hasta las 8 de la mañana calma relativa.

En San Ramón, Orotina, Turrubares y Esparta, se sintieron algunos temblores según nos comunican nuestros corresponsales.

La libertad de reunión muerta en España

En reunión del Directorio se acordó no autorizar la manifestación obrera del 1º de mayo, considerando que sería sentar un precedente que se alegraría para la celebración de actos análogos, de carácter político, en los que pudieran ocurrir incidentes que en las circunstancias actuales tendrían severa represión, que alcanzaría a personas ajenas a la manifestación. Además, el Directorio entiende que el 1º de mayo no puede reconocerse día festivo para el trabajo, pues corresponde acordarlo conjuntamente a los patronos y los obreros. El Directorio respeta la libertad de trabajo y recoge gusto por las conclusiones obreras que estime razonables.

Ingresa en el Hospital un niño herido por arma cortante

Ayer fué conducido al Hospital el niño de 6 años Eduardo Elizondo, quien resultó herido con arma cortante en una pierna.

Se nos informa que las heridas fueron inferidas por otro menor, a causa de una reyerta que se suscitó entre ambos.

Son varios los casos que hemos presenciado análogos a éste y todo ello descansa en la falta de vigilancia de la policía, permitiendo que los niños vaguen por las calles viendo niños sin asistir a los centros de enseñanza.

Debe exigirse a los padres de familia este cumplimiento, a fin de evitar mayores males.

El resultado de la Lcteria

Ayer se jugó la lotería, cayendo la suerte en esta capital. Los tres premios se encuentran repartidos entre personas pobres.

El primer premio fué el..... 15661 siendo vendido por Célio Muñoz. El segundo 09 263 lo vendió Leonor y Sarmér y el tercero 10.913 fué vendido por José Calderón.

Resultó favorecido con 4 décimos del premio mayor, el señor Porfirio Morera, activo agente Comercial y persona estimadísima por su abnegado amor al trabajo.

El señor Morera hace pocos días fué también premiado por la suerte con la bicoca de 10.000 dólares de la lotería de Panamá, y ahora la misma señora llamó a sus puertas brindando otra segunda inyección que nuestro amigo recibe con entusiasmo.

Nosotros nos complacemos en felicitarlo. Nada más justo que premiar a los hombres de lucha, a los jóvenes que como Morera viven consagrados al trabajo y al hogar en cuyo templo es feliz viviendo de su amante familia.

La fiesta Patronal de San Vicente

Hay mucho entusiasmo por la fiesta de la Virgen que el sábado y domingo próximos celebrarán los fieles de San Vicente de Moravia.

Habrán juegos deportivos, carreras de cintas y otros espectáculos de atracción.

La Iglesia también celebrará solemnes cultos en los dos días.

Habrán camiones especiales para las familias capitalinas.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

Por el cultivo y desarrollo del grano de oro

Es del dominio público, el interés que abrigan los miembros del Consejo Directivo del Banco de Costa Rica por colaborar abierta y resueltamente con el Banco del Estado para el sostenimiento de una sección agrícola que se ha iniciado bajo el título de "Nuevos Cultivos".

El objeto que persigue la dirección del banco, es dar una mayor fuerza y extensión á esa valiosa fuente de riqueza; á

nuestro más rico y firme producto nacional.

El crédito de \$100.000 que figura en las cláusulas del contrato sobre administración de las Rentas del Tesorero será destinado a fin tan loable y el país tendrá que reconocer las ventajas que ha de reportarle ese poderoso aliado que auna sus fuerzas para dar más impulso a la producción nacional, prestándole sus valiosísimos recursos materiales.

te, y no obstante esto, se sintió un temblor de III intensidad, sin retumbo a las 15 y 13 y otro golpe seco de intensidad IV a las 15 y 53 con dirección de S.O. a N.E.

En Turrubares, A las 16 y 12 un temblor de intensidad IV acompañado por lluvia truenos y relámpagos.

En Esparta, un temblor de IV intensidad a las 16 y 05.

Vuelve de nuevo a cundir alarma en toda la Meceta Central.

Los temblores Altraves del país

Publicamos los datos que por telégrafo hemos recibido ayer y que tienen relación con los fenómenos sísmicos que publicamos por separado.

En Turrubares se sintió un temblor de III intensidad a las 15 horas y 10 y otro de IV intensidad a las 15 y 50.

En Orotina llueve muy fuer

Unamuno y la Dictadura

A nadie ha sorprendido el confinamiento de don Miguel de Unamuno. A todos ha parecido un acto normal si se le relaciona con su origen. Es el acto de una dictadura? Implica siempre la suspensión de los procedimientos de la barbarie. La eliminación de lo que sea un derecho igualitario y lo que tienda a asegurar al individuo la integridad de sus fueros representa un regreso ineludible hacia la brutalidad de la tribu. El hombre ha venido desde la pelea en el hueco de la cueva y desde los asaltos en el abra del bosque hasta la sociedad organizada aboliendo poco a poco los hábitos de la fuerza y levantando poco a poco el privilegio de la razón. El directorio militar que preside amasa con sus grotescas palabras el general Primo de Rivera es el paso atrás para restituir una casta que humilla y extenua a España el predominio de su cómico furor. Esa casta que sigue peleando todavía con el moro, se encontró con un humilde e irreductible enemigo que ejercía en la cátedra y en el periódico la magistratura del pensamiento.

No halagaba a ese enemigo ceñudo y bravo que el pobre cazador de palomas y el pobre triunfador de regatas, que es rey, le tuteara, como a tantos intelectuales con voz de Capilla Sixtina, ni se sentía honrado con el posible beneplácito de sus caballerosos. Prefirió a esa triste gloria la ruda honra de trabajar por el renacimiento de la conciencia española. Y bien; el grave magisterio de la verdad que ejercía D. Miguel de Unamuno turbó a los cejijuntos mastines del generalote. Era su viviente acusación, su juez implacable, su derribador de mañana. En su presencia se sintió el directorio agresivo y miedoso a la vez. No es extraño. La dictadura sólo vive en el silencio, sólo respira en la atmósfera ahogada de la sumisión. Un hombre libre basta para destruirla. Su acción es suficiente para anularla. Lo han condenado y lo han confinado, y ahora se dan cuenta de que aun en la soledad de la isla trágica, el escritor que no ha querido vejar su dignidad con mutismo, sigue venciendo a esos lúgubres héroes de la proeza bufa. Su acento, acallado por el manotón, se propaga en el acento de los escritores del mundo entero que han asumido la misión magnífica de representar a la España oprimida, a la España que resurgirá de las cenizas de ese vivac siniestro, y agitar su bandera de libertad más allá de sus propias fronteras. Y a hacerlo son útiles a los demás países porque les muestran en el fantasma del Directorio de Madrid el significado electivo de las dictaduras. Sí; es una lección necesaria. Se está hablando en muchas partes y también se habla en nuestra Argentina de los beneficios de los *gobiernos fuertes*. Mussolini, a quien no se ha de inferir el vejamen de compararlo con el general Primo de Rivera, y que en el orden literario es un histriónico e infortunado discípulo de Gabriel D'Annunzio, Mussolini alucina a los que ven en la libertad un peligro posible para el orden social.

Nos hablan del fracaso del parlamentarismo y del fracaso de la democracia. Creyendo de-

fender el orden, se precipitan en la propaganda de la anarquía cuyo antifaz es el despotismo. Hay que recordarles que las ventajas de orden distan tanto de la dictadura de Lenin como de la dictadura de Primo de Rivera.

El orden es la armonía de las libertades individuales. El fracaso de la democracia puede ser un daño para los intereses de cierto género. Nunca envuelve un riesgo para la persona; la dignidad moral de la persona no sufre con el mal o buen funcionamiento de las instituciones. En cambio, la dictadura ha conspirado siempre contra ese decoro para cuya conquista se ha fundado la sociedad. La sociedad se ha hecho para el engrandecimiento del individuo y por eso los despotismos son invariablemente estertores de crisis, arrebatos de períodos agónicos. No lo entiende el general Primo de Rivera cuya incompreensión monstruosa define en su misma impenetrabilidad de piedra bruta, la esencia del régimen que encarna.

Ciudadanos de una democracia que se esfuerza en progresar, vemos en el Directorio de Madrid una saludable cari-

catura de las ideas despóticas y vemos en el sabio, en el pensador y en el escritor admirable que se ha levantado contra esa fosca trailla el ejemplo hermoso de la civilidad triunfante. Afirmamos con su heroísmo nuestra fe en las victorias de la libertad. Sabemos que don Miguel de Unamuno está librando la última batalla, la grande y luminosa contra los follones y malandrines que quieren restaurar en la España del Siglo XX la sofocación del reinado de los Felipes. Vencerá porque jamás fué vencido en el alto ministerio de la conciencia y sabemos, además, que esa lucha encierra una hora confusa del presente: las regresiones surgidas de la fatiga de la humanidad desangrada por la guerra se desvanecerán bien pronto con el equilibrio recordado. Entonces no parecerán tan absurdos y tan irreales esos restauradores de los regímenes bárbaros como los que quisieran reemprender las Cruzadas del Ermitaño o encender las hogueras para quemar a los intérpretes de la Sagrada Escritura.

ALBERTO GERCHUNOFF

(Política, Buenos Aires)

Avenida Fernández Guell

Carlos M. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO

TELEFONO. 256
San José, C. R.

NORTHERN RAILWAY COMP. Servicio de Trenes

Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeros los días domingo entre San José y Turrialba.

Dicho tren saldrá de San José a las 9:45 horas y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12:45 horaará paradas en las estaciones intermediarias.

M. M. MARSH,
Superintendente

G. P. CHITTENDEN
Administrador

San José, Abril 29 de 1924.

Vea nuestro número de mañana



HARINAS
TRIUNFO
LEON DE ORO FANCE
POR LLEGAR DONDE
A. BRESCIANI

ALMACIGO para CAFE - Cal de Concha

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES. — Desamparados.

La comunicación aérea entre España y Argentina

Comunican de Friedrichafen que según el ingeniero señor Langsdorff, el dirigible Zeppelin destinado al servicio transoceánico España-Argentina tendrá una capacidad de 135 000 metros cúbicos, una longitud de 250 metros y un diámetro de 33,80. Llevará nueve motores Maybach (siete de ellos en marcha en tiempo normal), que le darán una velocidad media de 110 kilómetros por hora y una máxima de 130.

Podrá transportar 40 pasajeros además de la tripulación, que estará compuesta de 35 a 40 hombres.

La aeronave hará una salida semanal de Sevilla y otra de Buenos Aires, pudiendo transportar 300.000 cartas a un precio de 2,75 pesetas.

El importe del pasaje será de 6.000 pesetas, y la duración del viaje tres días y medio, aunque se espera poder reducirlo a tres días.

Un detalle interesante es que el dirigible llevará un salón de fumar. También dispondrá de una amplia plataforma unida por un ascensor con el departamento de viajeros. Estos dispondrán de una potente instalación radiotelefónica, que estará en constante comunicación con tierra.

El autor de este magno proyecto es el comandante de Ingeniero español D. Emilio Herrera, que en unión de la Casa Zeppelin, a estudiado estos gigantescos dirigibles.

Honduras goza de paz El General Tosta asumió el mando de la República

Recibimos el siguiente mensaje telegráfico que dice:

"Tegucigalpa 3.—Hoy a las 12 horas se hizo cargo de la Presidencia de la República, el General don Vicente Tosta.

Presenciaron el solemne acto los Jefes de la Revolución, y el Cuerpo Diplomático y Consular. El lugar de la ceremonia fué uno de los amplios salones de la Municipalidad, a la que concurrió numeroso público.

El General Carías hizo uso de la palabra para expresar lo siguiente:

Sr. General Tosta: Con íntima satisfacción hemos dispuesto los Jefes de la Revolución, que Ud. se encargue de la Presidencia Provisional de la República, cargo difícil en estos momentos, pero que Ud. desempeñará con acierto bajo el concurso de todos los buenos hondureños. En nombre de los compañeros de lucha, pongo en las manos vigorosas de usted los inapreciables tesoros de la revolución que acaba de ter-

minar justa y heroicamente, que nos son sino los valiosos bienes de las instituciones patrias y las nobles inspiraciones de los hondureños, en la plena seguridad de que Ud. sabrá guardarlos y engrandecerlos.

El General Tosta contestó estas palabras: señores: el triunfo de la Revolución ha significado para Honduras el triunfo del derecho en cuya lucha pusimos todos los hondureños el contingente que la patria ha requerido. Nada importan las amenazas; nada hizo cambiar de rumbo a nuestra actividad, porque cuando la patria reclama la pronta cooperación de los que amamos la libertad, listos hemos estado siempre para defender los derechos de los pueblos, y de las instituciones.

Si acepto el honor que hoy me dispensa el país, es porque confío en que todos ustedes me ayudarán prestando su colaboración a fin de que pronto nuestra amada patria entre en su camino de reconstrucción.

CERVEZA TRAUBE

La MEJOR DEL PAÍS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Suscríbase a este Diario

Crónica extranjera

Un parricidio espantoso

La increíble ferocidad de un beodo

Un individuo llamado José Vincent, de treinta y un años, manco del brazo izquierdo por heridas recibidas en la guerra, perdió a su primera esposa y volvió a casarse en Terre Noire, cerca de Saint Etienne, hace ahora un año, con la viuda Luis Moudin, de treinta y nueve años, madre de una jovencita de dieciséis y de un niño de cinco.

Alcohólico y celosísimo, desde el mismo día de la boda amargó las horas de la desventurada segunda cónyuge. Mientras ella, trabajadora y hacendosa, explotaba una báscula automática y un pequeño restaurante de la plaza del Mercado, él, holgazán y bebedor, pasaba los días enteros en las tabernas, a tal punto, que la miseria se adueñó del hogar y hubo que traspasar el restaurante.

Vicent se apoderó del dinero del traspaso, que dilapidó muy pronto en francachelas, y simultáneamente aumentaron en cantidad e intensidad sus accesos de furor.

Anteayer, al regresar por la noche a su domicilio y advertir que su mujer iba a curar al niño, que se quejaba de los dientes, se apoderó de la medicina, la arrojó a la calle y asió luego un cuchillo de la cocina. De nada sirvieron las súplicas de la desdichada Luisa Moudin ni la presencia de su hija que se hallaba aterrorizada y del niño, el beodo hundió hasta diecisiete veces en el cuerpo de su esposa el cuchillo que blandía, y como es consiguiente, aquella cayó al suelo desvanecida.

Pero el feroz criminal advirtió que daba señales de vida y,

tranquilamente, cogió un cazo con agua hirviendo y la echó sobre su víctima hasta que la creyó muerta. Entonces la arrastró por los cabellos a un cuarto contiguo, y con objeto de reanimarla la friccionó con agua de Colonia. Recuperó en efecto el conocimiento, y el sanguinario manco, preso de un furor salvaje, arrancó las vestiduras de Luisa, le puso una camisa limpia, extendió a la infeliz sobre la cama y, finalmente, le disparó dos tiros en la cabeza.

Rematado su horrendo delito, el café bajó a casa de un vecino y le rogó que avisase a los gendarmes.

En sus declaraciones no ha expresado el menor sentimiento por el acto realizado.

MOVIMIENTO EN LAS ADUANAS

El Presidente de la República aceptó la renuncia que ha presentado el señor Eloy Gotay del cargo de Inspector Alcaide de la Aduana de Limón, promoviendo para ese puesto al señor Belisario Ardón a quien reemplaza como Alcaide el primer auxiliar del Tenedor de libros don Eusebio Arnáez.

Don Rigoberto Thompson, chequeador de la misma Aduana

na presentó su renuncia y se le aceptó.

Se crearon cuatro plazas de guardas para la misma dependencia dotadas con \$ 65.00 mensuales cada una, y a las cuales se encomendará el servicio de cheques que desempeñaban los señores Thompson y Crisanto Pacheco quien se encuentra enfermo.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

EL ASESINATO DE LOS yanques en Albania

La policía sorprende a los asesinos y trata combate con ellos.—Dos muertos.—Cómo se efectuó el crimen.

El gobierno de Albania ha dirigido a la Legación de los Estados Unidos una comunicación en la cual le dice que el gobierno y el pueblo albanés lamentan de la manera más viva el crimen de que fueron víctimas dos prominentes americanos, y ofrecen que los delincuentes serán castigados. El crimen ocurrió en las regiones desiertas del camino entre Scutari y Tirana. Varias patrullas recorren la región en donde se cometió el crimen. Han sido arrestados muchos sospechosos.

La Legación americana dirigió una nota al gobierno albanés, en la cual le dice que se espera que el gobierno hará toda clase de esfuerzos para capturar a los criminales, y que los castigará severamente. El equipaje y el dinero de las víctimas, fué encontrado cerca del automóvil entre Scodra y Tirana. El chófer está gravemente herido.

El asalto ocurrió en una región montañosa, especialmente propicia para una emboscada. Los hilos telefónicos habían sido cortados para aislar el puesto de policía de Mamura. Sobre el camino se habían arrojado tres grandes árboles para obligar el automóvil a detenerse. Tan pronto como el automóvil se detuvo, los asesinos hicieron fuego, el cual se intensificó cuando vieron que el chófer era americano. Los asesinos procuraron matar al chófer para evitar un testigo, pero éste se salvó milagrosamente.

Dos días después

Una escolta de policía sorprendió en la aldea de Malbach distrito de Kroja, a los asesinos de los dos ciudadanos americanos. La policía les intimó que se rindieran pero éstos, en número de seis, contestaron haciendo fuego. La policía disparó a su vez, matando a dos e hiriendo a uno. Los otros tres se escaparon, pero se les persigue de cerca y su captura es inminente.

LA ESMERALDA
CUBERO HERMANOS
ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE
CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA
Permanente y renovado surtido de licores extranjeros
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS
LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS
La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

INGENIERO
Eusebio Ortiz Brenes
Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones
Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York
Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.
SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

Busque nuestra edición próxima

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES
Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.
Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.
G. P. CHITENDEN, Administrador
San José, Marzo 27 de 1924.

Imprenta Borrásé Hermanos

Teatro Moderno
LUNES 5 de Mayo
A las 7 p. m.
Tanda de gran alegría
La Víctima
A las 8.30 p. m.
La Jaula Dorada
Siete grandes partes

Variedades
LUNES 5 de Mayo
A las 7 p. m. y
A las 8.30 p. m.
Continuación de la Sensacional serie
La HUELLA del PULPO
Cinta que va tomando mucho interés en el público.

AMERICA
Edificio contra temblores
MARTES 6 de Mayo
Compañía de Comedias
María del Pilar Martínez
Función popular! A un colón!
La Vida Comienza Mañana

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS
(MARCA POCHE)
EDUARDO POCHE E HIJOS
MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO
La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de a República y garantizando la bondad del producto.
CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

Teatro Adela
LUNES 5 de mayo
A las 7 p. m.
Allende Los Escollos
A las 8.30 p. m.
La Marca del Amor

El Soviet y los Estados Unidos
Se comenta en los círculos políticos europeos la manifestación que hizo el Gobierno del Soviet a los Estados Unidos, ofreciendo entablar negociaciones sobre la base de una no intervención mutua en los asuntos interiores.
Juego de Muebles
Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.